

Director: F. AZZATI
No se devuelven los originales aunque no se inscriben.
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS
Lunes 3 de Octubre de 1910

El clericalismo muere Gran triunfo de la Libertad

LA JORNADA DE AYER

Ayer se celebró en Valencia un mitin católico. El acto resultó de una fiotez incombible. El clericalismo muere en el ruralismo. Mejor dicho, allí es donde vive su último período. Es un fantasma combatido en las ciudades, de ellas desaparecido y que ahora se agita en los campos por curas trabucos y cabeceles ojaleteros. El catolicismo muere, sólo se da en los distritos rurales, donde, por desgracia, la ignorancia pone una venda en los ojos a los hombres y una sombra en la razón.

Los republicanos de Valencia no han querido turbar el sosiego de carcañas y neos. Hubiéramos podido soñar con mitin y oradores de un papirato. Nos ha parecido mejor no darles categoría de mártires y dejar que se sueñen en su propia casa.

Pero es tan repugnante la acción del clericalismo, que aun queriendo observar una absoluta neutralidad, los nervios se encorcan cuando se ve a través la ciudad a ese puñado de imbéciles con boina y a ese ejército de mujeres idiotas sin más expresión en la palabra ni otra luz en los ojos que las vivas al papa rey y los mueras a la República. ¡Desgraciados!

Por lo mismo, aun habiéndose inhibido los hombres republicanos de toda protesta, no pudieron contenerse los jóvenes, con el alma henchida en roja cólera contra el insulto a la civilización y a la raza que supone la propaganda de dogmas muertos y doctrinas contra humanidad.

A eso se deben los incidentes ocurridos ayer, de los que damos cuenta a continuación y cuya primera parte se desarrolló el sábado por la noche. Las juventudes republicanas, actuando de un modo independiente, y sin esperar órdenes de partido, se cohesionaron a la calle adonde de que los carlistas pretendían efectuar una manifestación a la salida del mitin; y si bien hallábase jóvenes y viejos dispuestos a tolerar esta última injuria, no así se disponían los ánimos a que la ciudad se viese deshonrada con los alardes de la colección de fieras de la antigüedad.

Los jóvenes republicanos procedieron ayer como cumple a los defensores de la libertad y del progreso.

IMPRESIONES

Una vez más se habrán convencido los clericales—si es que no lo estaban ya—de que sus mojoneras van hacia el ocaso, por falta de público. Formando este los comparsas inconscientes reclutados en los pueblos de la huerta mediante el importe del viaje y un día de manutención y las mujeres capelánas que ante las excitaciones del confesor abandonan los sagrados deberes del hogar. Por eso en los actos de la farándula nea falta lo principal: la fe en un ideal determinado engendradora de entusiasmos espontáneos que prestan color, solemnidad y grandza.

Algunos meses y no poco dinero han necesitado nuestros clericales para organizar el mitin de ayer cuya extraordinaria importancia venían augurando. Para que la concurrencia fuese más numerosa cuidaron bien de no celebrar actos análogos en los pueblos cercanos a Valencia en los que las curas estaban encargados de reclutar defensores de la religión. El fracaso, sin embargo, ha sido evidente, a pesar de haber sido de antemano periódicos como *La Epoca* que asistirían a la mojonera clerical más de 30.000 católicos. ¡Ya se contentarían con el picot!

El fracaso no sólo ha sido manifiesto en Valencia, sino en todos los pueblos de la provincia en donde se han celebrado actos análogos. Bueno es hacer constar que en algunos puntos fueron suspendidos después de haber anunciado como estas injusticias y de haber descontado ya, como cosa cierta, la transcendencia que tendrían.

He aquí la información que de Valencia y otros puntos hemos podido recoger.

En Valencia

Los primeros chispazos. En los primeros trenes de la mañana comenzaron a llegar grupos de fieles de los pueblos, capitaneados casi todos ellos por curas y constituidos en su mayoría por mujeres. En la capital se subdividían en grupos que pronto se dirigían a Jal Alal o tomaban acción que les habían entregado. En la calle de Peris y Valero, hacia las nueve de la mañana, ocurrió el primer incidente. Un grupo de carlistas se permitió dar mueras a la libertad y vivas a D. Jaime y al Papa rey y libertad por varios jóvenes republicanos. Los carlistas hicieron un disparo y se produjo la alarma. Uno de éstos—el que hizo el disparo—se dio a la fuga y se produjo un tremendo garrotazo que le produjo una herida expugnada su furor jaimista con una fuerte contusión en la región occipital y otra en el brazo izquierdo.

Otro incidente. Ocurrió más tarde también en la calle de Peris y Valero, entre un grupo de jóvenes carlistas y otro de radicales. Los primeros dieron mueras a la libertad, que a parecer eran su consigna, y ambos bandos vivieron a los que resultó contuso otro jaimista. Mientras tanto, los neos y grupos de mujeres por la Pasarela y puente del Real se dirigían al frontón en donde se celebraba el mitin.

Fuerte refríega.—Un tiro.—Un cura trabucalre.

Eran las diez próximamente, cuando un grupo que, capitaneado por un ministro del Señor, entraba por el puente del Real, comenzó a vitorear a D. Jaime y al Papa rey y dar mueras a la República.

Un grupo de republicanos que estaban estacionados en la plaza de Tetuán, contestó a las provocaciones de los clericales con vivas a la libertad. Repitieronse los mismos gritos de una y otra parte y sonó un disparo, cuyo presunto autor fue luego detenido por el capitán de la guardia civil, si bien sólo le fué ocupado un bastón y se le puso en libertad.

Se produjo una lucha violenta entre ambas partes que comenzó con una regular pedrea y acabó viniendo a las manos y propinándose garrotazos de gran calibre. La nota cómica de este incidente la dió un cura que huyendo sacaba de vez en cuando piedras del interior de la sotana y con ademanes febriles las arrojaba hacia donde estaban los republicanos.

Algunas beatas puestas en jarras daban chillidos conjetes desde el otro extremo del puente. La intervención de la fuerza pública cortó el incidente.

Numerosos grupos de jóvenes de todos los partidos avanzados se reunieron cerca de las once en la Glorieta en donde la Banda Municipal comenzaba el semanal concierto.

El mitin. Por los alrededores de Jal-Alal, casi desiertos, fuerte destacamento de guardia civil y de seguridad y agentes de vigilancia impedían que se estacionase individuo alguno. Los clericales, silenciosos y en pequeños grupos, iban entrando en el frontón. Las alturas del local se hallaban en su mayoría ocupadas por mujeres y las gradas por hombres cuyo tipo atavio delataba a los comparsas reclutados en los pueblos de la huerta.

La cancha aparecía desierta en más de su mitad, aunque los clericales que en ella se hallaban procuraban situarse con bastante holgura. Vimos también algunos grupos de republicanos. Cuando entramos en el local hablaban el ex concejal Sr. Pérez Lucía, quien por más esfuerzos que realizaba por aparecer como terrible cruzado no ocultaba su condición de serafico mojigato.

Correspondió luego el turno al senador por los dinásticos Sr. Polo y Peyrolon, cuyo discurso era prueba suficiente para adjudicarle la nota de suspensivo en cualquiera de los más elementales estudios. Llamó *Canallejas*—remoque que ya antiguo—á Canalejas é hizo la apología del crimen, pues dijo á los mansos corderos que «para vivir hay que matar y los católicos quieren vivir.» ¡Asesino!

Condenó la actitud de los conservadores porque no se habían adherido al acto. «Desde aquí—dijo—nos dirigimos á Madrid y á Roma.» Y á *Erosdorf*—gritó un individuo que sin respeto á sí mismo se mesaba, hidrófobo, los cabellos y la boina que los cubría. Y tras de afirmar varias veces el orador que no iba á pronunciar un discurso—esta fue quizá la única verdad—se refirió ruidoros y satisfecho para dar paso al conde de Santa María de Pomes.

También este señor, como el filósofo Polo, pulsó la masa del humorismo. Y en verdad que lo hizo tan deplorablemente como el senador por los liberales. Al nombrar al presidente del Consejo dijo don José Canalejas y *Arístides*. Dijo que se honraba asistiendo al acto, y entre el orador y el público se estableció un pugilato para discernir de parte de quién estaba la honradez. «Los honrados somos nosotros»—gritaba un curita. «Soy yo»—replicaba el conde. Y nos quedamos sin saber por donde andaba la honradez.

Bien que el conde, molesto, increpó á la concurrencia diciéndole que era manada de leproso. Tampoco el conde había venido á pronunciar un discurso, y aunque afirmaba insistencia que sería breve, estuvo barajando al Papa y Canalejas, á la Iglesia y á la libertad, un buen rato. Abandonamos el local cuando iba á hablar el esbelto é intrepido Cepeda. Los carcas decían que el orador iba á crecerse.

Si así fué, nuestra enjorabuena al gallardo orador que por ironía de la suerte es catedrático de Derecho. El mitin estuvo desprovisto del entusiasmo que en actos análogos se observa cuando los asistentes sienten la convicción y el amor á un ideal.

Del centro de las alturas, á donde no llegaba la voz del orador, salían de vez en cuando y sin venir á cuento algunos aplausos y *wuyuyuy* febriles. El público, terminado el mitin, se disolvió en pequeños grupos.

Las conclusiones. Fueron entregadas al Gobernador las siguientes: A. Protestar los 20.000 (¿ignoran el valor de los ceros?) católicos reunidos en Jal-Alal, contra la real orden autorizando el uso de signos exteriores «falsos» (¡¡¡) que ofenden á los católicos que abandonan de las libertades que nos llevan á la perdición.

B. Protestar de que se lleve el laicismo á las escuelas, por suponer que de éstas saldría una raza de anarquistas, incendiarios y asesinos—como los de Cuenca y el Maestrazgo, les faltó añadir.

C. Protestar contra la persecución de las órdenes religiosas á las que consideran como las «pupilas» (estamos de acuerdo, si la real orden de Merino no se opona) de los ojos de la Iglesia. D. Pedir que la Iglesia se desentendiera sin trabas para cumplir la misión (embusteros) que le conlata Cristo.

Nuevos incidentes. En la Juventud Revolucionaria Radical se reunieron multitud de jóvenes de todos los partidos avanzados. El local estaba totalmente ocupado y los concurrentes, presa del mayor entusiasmo, comentaban con satisfacción los descabidos sufridos por los carcas. Cuando se acercaba la hora de terminar el mitin clerical se apostó en la plaza de Manises, frente á la juventud, una sección de la guardia civil. En el citado Circulo se recibió la noticia de que los carlistas pretendían asaltar terminado el mitin.

El local fué desalojado en pocos minutos y quienes lo ocupaban se esparcieron por los alrededores. A los pocos momentos, por la plaza de la Constitución llegó un numerosísimo grupo de carlistas que al desembocar en la calle de Caballeros repitieron los consabidos vivas y mueras. Replegáronse frente á la Audiencia los jóvenes radicales, y tras de dar estentóreas vivas á

la libertad y mueras al clericalismo, la emprendieron á palos con el enemigo, mientras fuerzas de la guardia civil y de Seguridad daban una carga.

En el jardincillo de la Audiencia fué apaleado de lo lindo un grupo de carlistas, á cuyo frente iba cierto individuo apodado *El Chulo*, quien después de recibir una lluvia de garrotazos, dejó en manos de los jóvenes republicanos un garrote nudoso y de fenomenales proporciones.

Terminados estos incidentes, que ocurrieron de una á dos de la tarde, se restableció en toda la ciudad la calma, que no fué ya alterada durante el resto del día.

Parte oficial. La policía facilitó al Gobernador el siguiente parte oficial de los incidentes ocurridos: «Esta mañana, á las diez próximamente, ocurrió una refríega en la calle de Peris y Valero entre católicos y republicanos, sonando un tiro y siendo detenido el autor, llamado Eleuterio García Martín, de 19 años, habitante en Orriols, en la calle Mayor, cuarta calle.

De la refríega resultaron varios heridos leves. El autor del disparo fué detenido por el guardia civil Antonio Pinedo, ocupándose en resolver con una cápsula disparada, nueve más de repuesto y un puñal.

En el lugar del suceso fueron detenidos: Pedro Delgado, de 25 años, habitante en la calle de Burguerías, núm. 7, que presentaba varias contusiones producidas por golpes de bastón; Gabino Hernández Villanueva, de 17 años, habitante en la calle de Salinas, núm. 23, con heridas leves.

Frente al Gobierno civil ocurrió otra colisión entre dos grupos que daban vivas á la República é uno y á la religión el otro. Sonó un disparo que partió del grupo más próximo al Gobierno. La guardia civil dió una carga en la calle de Xerea y al llegar á la de la Congregación fué detenido Ernesto Muñoz Pellicer, que vive en la calle del Poeta Quintana, núm. 7, como presunto autor del disparo. Le fué ocupado un bastón con alma de hierro.

Todos los heridos fueron curados en la casa de Socorro de la Glorieta. Las heridas son de pronóstico leve, salvo accidentes. Los detenidos, con las armas que les fueron ocupadas, han sido puestos á disposición del Juzgado de guardia.

Los heridos. En la casa de Socorro de la Glorieta fueron asistidos los heridos siguientes: Francisco Martínez Miró, de 35 años, domiciliado en la calle de la Paz, comercio, presentaba una herida contusa de dos centímetros de longitud y cuya profundidad interesaba hasta el hueso, situada en la región frontal derecha.

Pedro Martorena Delgado, de 25 años, jornalero, habitante en la calle de Burguerías, número 7, sufría una herida contusa de pequeñas dimensiones, situada en la región frontal izquierda.

Eleuterio Hernández Villanueva, de 17 años, dependiente, domiciliado en la calle de Salinas, número 23, tenía una herida contusa que interesaba todos los tejidos blandos, de diez centímetros de longitud, situada en la región parietal. Eleuterio García Martín, de 19 años, zapatero, domiciliado en la calle de Borriol, núm. 8, presentaba una herida contusa en el parietal derecho, de cuatro centímetros de longitud y varias escoriaciones en el todo izquierdo.

Todos los heridos lo fueron á consecuencia de haber recibido tremendos garrotazos. Fueron calificadas las heridas de pronóstico reservado. Afortunadamente todos son carlistas. Preparativos. Pudimos observar que todos los neos llevan en su poder armas blancas ó de fuego. Luego hemos sabido que les fueron distribuidas en los pueblos y en los círculos Carlista y Católico de Valencia.

Otros detalles. La fuerza pública se retiró en las primeras horas de la tarde y nada requirió luego su intervención. La Cruz Roja estableció también guardias y retenes durante toda la mañana.

Por la tarde algunos *romeros* de los reclutados en los pueblos discurran al tejorgorio y con el jornal recibido para asistir al mitin tomaron alguna que otra *merluza*. La hubo de tamaño regular. Es lo que decía uno de ellos haciendo eses en la plaza de Castelar: «No todo ha de ser *dominó* el *vobisoo*. Después de esto bien viene el *ora pro nobis*».

Otro individuo, ex alguacil de Alcácer y cantante de Iglesia, según se lamentaba en la taberna llamada de *Camea* de que, á pesar de habérselo prometido, no le habían entregado el precio del viaje y manutención.

La juventud. Los jóvenes de ideas avanzadas se portaron ayer como cumple á quienes está encomendada la gloria de contribuir poderosamente á la redención de España. Durante toda la mañana multiplicaron su actividad y entusiasmo y cualquiera provocación clerical era contestada digna, enérgica é inmediatamente.

Vaya nuestro aplauso á todos y especialmente á la Juventud Revolucionaria Radical. Esta sociedad estuvo durante toda la tarde animadísima. Los jóvenes comentaban los incidentes ocurridos por la mañana y junto á un cuadro de la República formaron un trío con garrotos, armas y otros efectos cogidos al enemigo. Entre éstos hay una gorra cuyo rollo lleva la siguiente inscripción: «Dios, Patria y Rey. G. Hernández.»

En la provincia

(Servicio transmitido telefónicamente por nuestros corresponsales.)
ALCIRA. A las tres de la tarde han realizado los clericales el anunciado *aplech*, yendo en peregrinación al monte de la ermita de San Salvador. Como los ánimos estaban exaltados, por el reparto de «hojas» clericales y anticlericales, se tomaron grandes precauciones, trasladándose la guardia civil al citado monte. La mayoría del vecindario sin distinción de ideas ni creencias, aprovechando la esplendidez del tiempo, fué paseando hasta llegar á las falda de la indicada montaña. El fracaso de los neos ha sido enorme. Los carca-clericales subieron á la ermita, en donde permanecieron hasta el atardecer, en medio de la general caosota y rechifla de miles de ciudadanos que compadecían á la beatería andante. Al regresar los *romeros* á la población, los

elementos republicano y liberal celebraron una contramanifestación grandiosa, organizada por la Juventud Radical, recorriendo las principales calles de Alcira vitoreando á la libertad y á la supremacía del poder civil, sin que ocurrieran desórdenes.

CORBERA
Los clericales anunciaron para hoy la celebración de un *aplech*. Al tener los republicanos noticia de lo que aquellos iban á hacer, anunciaron la celebración de un mitin y manifestación. Entero el cura, pensó en que si se celebraba el *aplech* podían ocurrir desagradables sucesos y, volviendo de su acuerdo, prudentemente, suspendió la manifestación clerical. El fracaso, pues, de los neos, ha sido enorme.

CARCAGENTE
Los clericales pensaron en manifestación al convento de «Aguas Vivas». Pero en vista del fracaso que les esperaba, suspendieronla, celebrando en su lugar un rosario que, á las cinco de la tarde, recorrió algunas calles de la población, figurando muchas mujeres, los niños de la escuela y algunos hombres. En total figurarían unos 500, incluyendo á los niños. El vecindario presenció con marcada indiferencia el paso del «rosario» por las calles. Los neos han sufrido un enorme fracaso.

JÁTIVA
La manifestación clerical que debía celebrarse desde Játiva á Llosa de Ranes ha constituido un gran fracaso. Entre todos los manifestantes no pasarían de no centenar.

MANUEL
A las once de la mañana se celebró la manifestación clerical que tenía que haberse unido á la que, desde Játiva, se trasladó á Llosa de Ranes. Los manifestantes limitáronse á celebrarla por las calles, no saliendo de la población. Ha sido un fracaso. Los liberales organizaron una contramanifestación en la que tenía que figurar el Ayuntamiento presidido por el alcalde. Pero éste, aconsejado por el cura, á última hora suspendió la contramanifestación. Para asistir á la misma vinieron los alcaldes y ayuntamientos de San Juan de Enova y Enova con la mayoría de los vecinos de los indicados pueblos.

Al llegar aquí se encontraron con que el alcalde, extemporáneamente, habíala suspendido. Sobre la conducta de este montera se han hecho sabrosos comentarios.

SUECA
El fracaso de la manifestación católica ha superado á lo que se esperaba. De los pueblos de la montaña llegaban los neos en pequeños grupos, capitaneados por curas. Los oradores se despacharon á su gusto, insultando á Canalejas. Uno de ellos dijo, textualmente: «Mi madre me dio un rosario y mi padre un revólver para defender la religión.» Según tenían anunciado, los católicos habían de entrar en Sueca en manifestación; pero los radicales publicaron una hoja haciendo un llamamiento á todos los hombres de ideas avanzadas, y esto obligó á los carcas á desistir de su propósito. Al rosario asistieron unas 700 personas entre mujeres y niños.

TORRENTE
Se ha celebrado el mitin católico. Habló, entre otros, el capitán de artillería don Tomás Luna, diciendo que todos los males de la nación tienen su origen en el tratamiento de los católicos y que el Papa es el único que puede salvar á España. Calificó de vándalos á los gobiernos liberales y terminó diciendo que no se debían guiar los católicos por apellidos desconocidos. Terminado el acto los asistentes se disolvieron después de dar algunos vivas al Papa rey y á Jaime III.

El fracaso ha sido tremendo, reconociéndolo así los mismos curas.

OLIVA
(Por telegrama)
El *aplech* clerical celebrado en el monte de Santa Ana, ha constituido un fracaso vergonzoso. Los trece pueblos que debían concurrir al *aplech* han enviado un contingente de 300 personas. Mientras el cura decía la misa, los fieles comían las paellas, degenerando el acto en una verdadera juerga. La cosa se tomó á broma y terminó la farándula sin que ocurriesen incidentes.

La versión oficial
En el Gobierno civil nos facilitaron anoche los siguientes datos oficiales de los actos reaccionarios celebrados ayer: «ALCIRA.—De los dos actos que debían celebrarse, se desistió de llevar á efecto uno de ellos. CARCAGENTE.—Se suspendió el *aplech* que debía verificarse en Aguas Vivas y se celebró rosario en Carcagente. ANNA.—Sin incidentes se celebró el anunciado *aplech*. VALLADA.—Se celebró el acto clerical, al que asistió escaso público. El orden fué completo. GANDIA.—Se celebraron dos actos, uno en Oliva y otro en Potries. La manifestación celebrada en Oliva ha constituido un tremendo fracaso, según el alcalde. Apenas si asistieron 700 personas entre mujeres y niños. Los discursos fueron oídos con indiferencia. En Potries se celebró, sin novedad, el anunciado *aplech*. SUECA.—Al *aplech* celebrado en los Santos de la Piedra asistieron unas 1.000 personas. Los católicos regresaron á Sueca diseminados. CULLERA.—No se ha celebrado la anunciada manifestación. ONTENIENTE.—Se celebró la manifestación sin incidentes ni importancia. JATIVA.—Se celebró el anunciado *aplech* á Llosa de Ranes. TORRENTE.—Terminados mitin y manifestación sin novedad ni importancia.

De la región

(Por teléfono)
CASTELLÓN
Desde hace más de dos meses los elementos reaccionarios venían realizando intensa propaganda, preparatoria del acto realizado hoy. En todos los pueblos del distrito pronunciaron los curas violentos y subversivos discursos alentando á los fieles á que concurriesen á la manifestación, y llegando hasta el extremo de comprometerlos individualmente. De Burriana, Villarreal, Almazora, Borriol, Puebla y Villarreal, han sido casi la totalidad de los asistentes, que no han pasado de mil. Para reunir este limitado contingente, los reaccionarios han recurrido á todos los medios, incluso á la amenaza de quitar las tierras á los colonos y dejar sin trabajo á los obreros que no asistiesen á la manifestación. En ésta figuraban conservadores de segunda y tercera fila y muchos empleados de oficinas del Estado. Presidían la manifestación el arcipreste Montaner, el vicario de la iglesia de la Sangre Martirizada, gran protegido del obispo, y el jefe de los carlistas disidentes Manuel Bellido. La manifestación se puso en marcha, formando los que en ella tomaron parte de cuatro en fondo y guardando entre fila y fila un metro de distancia. Esto permitió poderlos contar admirablemente y sin temor, equívocas. Se llegó a la plaza de la Paz y a la calle de San Juan iban en la manifestación 925 individuos que discurrían silenciosamente, dando la impresión de que se trataba de un entierro. Una comisión subió al Gobierno civil, haciendo entrega de las conclusiones al Gobernador. Después los carca-clericales se disolvieron pacíficamente. En el mitin celebrado se pronunciaron violentos discursos y se dieron muchos vivas al Papa rey. Al salir los asistentes insultaban á cuantos liberales encontraban, dando esto lugar á pequeños incidentes sin importancia. En la plaza de la Paz donde se encuentra el apeadero de los tranvías se produjo un incidente que pudo tener serias consecuencias. Los neos que habían venido de los pueblos antes nombrados se encontraban esperando los tranvías de regreso y sintiéndose farrucos insultaron á un grupo de liberales. Estos contestaron dignamente y cuando iban á llegar á las manos acudió el Gobernador, que con su presencia cortó el incidente. Rápidamente circuló la noticia de que á la salida del mitin se había producido un choque entre un grupo de liberales y otro de carcas. Salieron á retrear armas y se repartieron algunos golpes. El Gobernador acudió al lugar del suceso, siendo recibido con grandes aplausos por parte de los elementos liberales que vitoreándole y sin cesar de aplaudirle le acompañaron hasta el Gobierno civil. El Gobernador se vió obligado á salir al balcón y dirigir la palabra al público, dándole las gracias por la cordura que habían demostrado los elementos progresivos de Castellón. Un reaccionario apuntó con una pistola «browning» á un inspector de policía, no llegando á disparar el arma por desviarle el brazo un policía. Otro carca iba á disparar contra el hermano político de don Fernando Gasset, pero recibió un fuerte golpe en el brazo y huyó precipitadamente. El fracaso ha sido notable, hasta el extremo de reconocerlo así, los mismos reaccionarios. Yáñez.

ALCOY
La manifestación carca-católica ha resultado un tremendo fracaso. Los elementos liberales de la población se reunieron y formando numerosísimo grupo en el que figuraba un retrato de Lerroux, se encontró en la calle del Val con la manifestación católica. Estos, al ver á los liberales, dieron vivas al Papa rey. Entonces se produjo una colisión entre los dos bandos, y la manifestación católica fué disuelta á garrotazos. Se vieron muchos curas rodando por el suelo. La confusión fué espantosa, resultando heridos dos carlistas. Se rehicieron las dos manifestaciones y volvieron á encontrarse en la plaza de San Francisco. Los anticlericales entonaron La Marsellesa y arremetieron contra los católicos, estableciendo una verdadera batalla. La manifestación carca fué disuelta por segunda vez, resultando varios heridos y contusos. Los manifestantes se reorganizaron otra vez en la calle de San Nicolás, y al llegar á la plaza de la Constitución se oyeron nutridos silbidos. Entonces intervino la guardia civil y disolvió las dos manifestaciones. A la católica se calculó que asistieron 100 alcoyanos y 1.400 forasteros. A éstos se les pagó los viajes y comida. Los republicanos merendaron en el campo después de los sucesos que relato.

DISTRICTO DE TORRENTE
AVISO
Advertimos de nuevo á nuestros correligionarios del distrito de Torrente, que no deben pagar absolutamente nada por el papelito de inscripción en el Censo del Partido Radical de Valencia y que deben mirar con sospecha toda orden que no dimanase de los organismos autorizados para ello. Que es Valencia, en la actualidad, la que organiza su Censo y sus organismos directores para proceder inmediatamente á la organización de la provincia. Que aunque la Dirección total del partido reside en Madrid, las organizaciones provinciales deberán ajustarse á los reglamentos internos aprobados por las capitales. Y que en el distrito de Torrente se hace pagar indebidamente 25 céntimos por papelito de inscripción y tarjeta de identidad. Cuantos casinos del distrito necesiten documentación para sus censos deberán solicitarla en el Casino de la calle de Libreros, de donde la recibirán gratuitamente. EL CAIRO.

Sordos

En 800 casos 800 curas, de sordos, ruidos y zumbidos oídos. Maravillosos. Sordite Thompson. En 4 ptas. Venta en Valencia: Mercado, 71.

Champagne Mercedes

Envíe reserva—Super prima—Extra Dry
Se vende en todos los establecimientos de primer orden.
Representante: J. MONMÉJAT.—Almirante, 12.—Teléfono número 670.

UN NUEVO LIBRO

«El retablo del ensueño»
Así rotula su primer libro mi compañero Ginés de Arlés García. Son versos; versos emocionados, floridos, que al pasar dejan un suave poso de melancolía. Ya todos sabéis lo que es un primer libro. Una cabalgata de anielos y zozobras, un trozo de corazón sobre unas páginas, una inquietud revuelta en esperanzas y pesadillas. Estas primeras del joven poeta tienen el vago temblor sentimental de la ingenuidad: flota en ellas la armonía de las cosas humildes, la vida del ensueño, la santa evocación de las lejanías que nos aroman melancólicamente. Nos imaginamos al poeta ceñido por un lírico tormento, por un ansia íntima, que camina por sus versos como una golondrina. Un libro sincero; un libro de juventud.

En la composición titulada «El ciego de los romances», una estrofa hay que me cautivó en seguida. Cantor errabundo que vas por la vida cruzado una negra noche inabarcable... ¿Cómo te imaginas la ciudad que cruzas? ¿Cómo te imaginas, errante coplero, las gentes amigas que escuchan calladas tus romancerías?...

Sencillo, cnelado diestramente, fluyendo las palabras con admirable sinceridad. Y como ésta muchas más; otras, en que el poeta nos demuestra alguna incertidumbre, como si se le rebajaran las palabras para componer su pensamiento; pero esto se disculpa en gracia á la constante galanura de las ideas.

«La balada de las novias», «Soñación», «Polichinel», «Pantomina», son composiciones que mantienen una grata melancolía, un perfume de romanticismo. Pero no creáis que estos versos sean desmayos de desalentado; no; cierra el libro un *Envío* que es broche varonil. Cuando lo leeis os invade el optimismo. Y habéis de convenceros de que nada hay tan grande en estos tiempos de poesía decadente, como un libro de versos.

Las inexpectancias, los balbuceos que contienen sus páginas, tan lógicas en una primera obra—obra de ensayo—no desvanecen nunca el nervio poético que nos descubre en su autor. Cuando la vida haya puesto en su espíritu, la serenidad de los desencantos, habrán de nacer de su pluma cordillissimos versos bien sentidos.

Leedlo, vosotros, los hombres jóvenes que sabéis del amor y la esperanza. Leedlo, vosotros, las gentes muchachas que soñáis con los labios del novio, en la quietud de vuestros hogares y aguardáis la hora tremante de la Confidencia... Leedlo, y aquel día el brillo de los ojos del amado os parecerá más audaz y más de ensueño... Sirve de pórtico un bello soneto de Villasepeña: como él, digo al joven poeta que jamás le abandonen su juventud y su arte, para consuelo de que buscamos en la vida un pedazo de emoción... F. Mirabent Vilaplana.

1910, Septiembre.

VINAIXA

Nuestro queridísimo amigo y correligionario el concejal del Ayuntamiento de Barcelona don José Jorge Vinaixa, sale esta mañana para la ciudad condal. Vino este entrañable compañero para asistir á un proceso por luchas políticas que quedaba pendiente en esta Audiencia, uno de los tantos injustos que sufrió durante su vida política en nuestra capital, proceso del que ha salido libre, como era de esperar, por haber reconocido el fiscal en el acto de la vista, que no existía delito y retiró la acusación.

Durante la estancia del Sr. Vinaixa en Valencia ha tenido ocasión de encontrarse nuevamente de la estimación verdadera en que le tienen los correligionarios de nuestra capital, viéndose obligado á concurrir á varios actos que en su honor se han celebrado y, entre ellos, algunos banquetes con que le han obsequiado los señores Beltrán, Barral, Taty, Azzati y otros.

Además, ayer fué obsequiado en Miramar con un banquete por los concejales señores Olcina, Rdano, Colomer, Ruiz Borrás, Soler, Martín, Ferrer, Pestei, los señores Soler (D. V.), Roca, Avalos, Vidal y Llopis.

El Sr. Vinaixa, ante la imposibilidad de corresponder á estas demostraciones de cariño y de agradecer individualmente todas las muestras de amistad que ha recibido, nos ruega hagamos público su gratitud á todos, misión que realizamos con sumo gusto, por tratarse de un amigo querido en esta casa y de un luchador incansable.

Movimiento obrero

Reuniones para hoy
COMITE DE CENTRO DE LA CASA DEL PUEBLO.—Se convoca á todos los presidentes y delegados de Sociedades Obreras, á la reunión que se celebrará hoy, á las ocho y media, en la Casa del Pueblo, Gracia, 83, para tratar asuntos de gran interés, por lo que se ruega la puntual asistencia.—El secretario, F. Vela.

Reuniones para mañana
La Sociedad de Obreros Tallistas celebrará junta general extraordinaria á las seis de la tarde, en la que se tratará de asuntos de gran interés.

La Sociedad de Pintores Murales celebrará junta general extraordinaria á las ocho y media de la noche, en el local de la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de gran importancia.

Regalo

Una tarjeta postal y un dije regalo de unas 4 toneladas, gomitas, botanitas, impendibles, carteras, collares, dijes, medallas. Estos objetos de regalo se cambian por periódicos de EL PUEBLO en cantidad de 10, 20, 30, 40, 50; según los PUEBLOS que entreguen, así se dará el regalo en EL CAIRO.

PASTILLAS CRESPO De mentol y cocaina

El mejor medicamento para la gripa; el más agradable de beber y el más eficaz de los que se conocen. Se admite en su composición la cantidad de ácido ascórbico de las vitaminas y las vitaminas. En muchos casos de resaca de las bebidas por exceso de alcohol, con resultados muy positivos, que son los que se consiguen con estas pastillas. Muy despues para que sus efectos sean más efectivos, se aconseja tomarlas con un vaso de agua. Se vende en todas las farmacias y droguerías. Véase en el interior de la caja el modo de tomarlas y el precio. Véase en el interior de la caja el modo de tomarlas y el precio.

Agentes generales: Pérez, Martín, Velasco y Compañía.—Alcalá, 7, Madrid.

¡¡OJO!! — Curarán en pocos días todas las enfermedades humorales, cualquiera que sea su procedencia, tomando

EL MEJOR DEPURATIVO DE LA SANGRE

JARABE VERDÚ DEMULCENTE

Llagas en las piernas, herpes, eczemas, gonorrea, rinitis, etc. en los niños, (omada curativa VERDÚ)

Venta en las principales farmacias y droguerías

De venta en las principales farmacias y droguerías

MADRID: Dr. Bayona—Arenal 8. Berrueta—Paseo del Sol 3. SEVILLA: Farmacia del Pueblo—Jefes 24. Giménez Urbán—Calle 29. MALAGA: Barrio de San Juan—Calle 10. P.º de San Juan—Calle 10. VALENCIA: Hnos. de Blas Cuesta—Mercado 70. Vda. Gran Plaza Sta. Catalina 4. López Morán—St. Vicente 17. ZARAGOZA: Farmacia del Pilar—Alfonso 149. VIGO: Farmacia de Santa Joaquina—Vda. 6. ALICANTE: Juan Asnar—Paseo Isabel II 169. Dr. Aguilar—Mayor 51. PARA INSTRUCCIONES, AL AUTOR: BARCELONA.

PANKREON Nuevo preparado paracráctico contra las enfermedades del estómago e intestinos

CURA el ESTÓMAGO, INTESTINOS, DISPEPSIAS, DIARRIAS

AGENTES GENERALES: Pérez, Martín, Velasco y Compañía.—Alcalá, 7, Madrid

TINTURA VILLEGAS INSTANTANEA

completamente inofensiva

Con este tinte se puede comunicar al cabello toda clase de matices desde el negro intenso hasta el rubio oro.

FRASCO, 5 PESETAS

Farmacia del doctor Gamir, Maldonado, núm. 32

Tendrás apetito, robustez y salud SI TOMAIS LA

SOLUCION CASES

Disminuye la mortalidad de los niños si hacen uso de ella las embarazadas y las que se han. Da buenos resultados en la tuberculosis, escurfulismo, raquitismo y en las convalecencias.

De venta en las principales farmacias y droguerías

VILLEGAS PIPERAZINA

contra la gota, reuma, las calculos uricos y en general.

En Valencia, Farmacia de la Sra. Viuda de Loras, Pintor Sorolla, 39, y Sr. Gamir, Maldonado, 32.

Compañía de vapores

Vinuesa de Sevilla

El vapor **BARCELONA** saldrá de este puerto el 3 de Octubre al puerto de Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor **NAVARRA** saldrá de este puerto el 3 de Octubre al puerto de Barcelona y Marsella, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios: F. y M. Perera, plaza Tetuán 9. Agentes: Visconti Carlos Lagarda, Chaps, 15, Grao.

Para Cetta (directos)

El vapor **M. ESPALIU** saldrá el día 3 del actual.

El vapor **COMERIO** saldrá el día 4 del actual.

El vapor **RAMONITA** saldrá el día 5 del actual.

El vapor **CULLERA** saldrá el día 5 del actual.

El vapor **JEANNE D'ARC** saldrá el día 6 del actual.

El vapor **CIDAD DE MAHON** saldrá el día 6 del actual.

El vapor **ANTONIA** saldrá el día 7 del actual.

El vapor **DRUENTIA** saldrá el día 8 del actual.

Admiten carga y pasajeros.

CONSIGNATARIOS: A. Ferrer Peasó y hermanos, Muelle, 12, Grao.

Venta

Se vende una partida de 4.000 estacas de madera de pino Darán razón. Compañía de San Juan, número 4, bajo, y Simbañ, 9, 1.

Ocasión

Se vende una prensa de fricción con sus troqueles para fabricar cajas de hojalata y cartón de una sola pieza y una máquina para rebordar dichas cajas. Todo en perfecto estado. Razón, calle de Sevilla, letras E.P. bajo.

Pérdida

de un perro de casa solar chocolate con manchas en el pecho y las patas de delante blancas, que se extravió el jueves 29 en Montoliu, de doce a una del día. Se ruega a la persona que lo tenga lo presente calle de la Conserva (camino del Grao), casa del Manisero.

Compra-venta

Hay para la venta varias esteras y tapicerías, dos de mármol con gran cantidad de hebras y tapetes de varias medidas, de roble; tres máquinas de coser; dos sartenes vaporeras; un aparato de música; un piano; un escritorio; molinos de café y azúcar; heladoras; hay un gran surtido de tapaderas de metal para cocer. Hay para transportar varios estufos de calefacción, como se ve en las fotos.

Se vende

puertas cristales, ventallas y marcos, varias máquinas para cosas usadas, mesas para café, mesas de piedra para carnicerías y tabernerías, pesos de metal, heladoras, cafeteras de cobre, estufas, montadores de piedra y maderas, escopetas, tostadoras de café, barriles, botellas, botes, vastos, fogones, etc. etc. etc. todos y toda clase de cosas para establecimientos; todo a precios económicos. Razón: Teatro del Hospital, número 44, Valencia.

Derribo

Procedente de dos derribos se venden todos los materiales y carpintería, balones de hierro y madera de carga; también hay vidrieras para carpintería a precios económicos. Razón: Calle de San Juan, 15, y Padre Toses, núm. 10, justo a la calle de Espinosa.

Fábrica de cartón de los Sres. VERDU y BOTELLA.-ALCOY

Especialidad en cartón gris, cuero y esponjoso para la confección de toda clase de juguetes. Se garantiza la bondad del género. Los pedidos a su representante en esta plaza Torno de San Gregorio, 6, bajo, Valencia

MATEMATICAS

Preparación completa Bachiller. Honorarios mensuales ó bien cantidad convenida a cobrar después de sacado el año. Carreras especiales. Lecciones particulares a domicilio. Se admiten uno ó dos alumnos internos. Calle de Guillam de Castro, 180, 3.

Profesor de guitarra

Lugar del 6 al 8 del corriente el renombrado profesor de guitarra en Flamenco y Clásico, D. Pascual Aguilar Tárrega. Recibirá alumnos de ambos sexos en su Academia, calle de Quesvedo, número 26, 2. Dará lecciones a domicilio. Garantiza la enseñanza en tres meses.—Quesvedo, 26, 2.

Compañía de vapores Kosmos-Hamburgo

El 3 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor **THEIBEN** para los puertos de Chile, Perú, Ecuador, Colombia, América Central, México y San Francisco de California.

Admitiendo carga en Valencia para los mencionados puertos, dando conocimiento directo y trasbordando en Barcelona.

Una salida cada cuatro semanas para estos destinos y una cada dos meses para Bahía Blanca.

A Abries Occidental son trasbordando en Las Palmas cada mes.

Para más informes a su consignatario en Valencia: Ferrer Llorca, plaza del Príncipe Alfonso, 18.—Teléfono número 217.

En Barcelona: Agencia Marítima Hering, Paseo de Colón, 6, 2.

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía

A LA CONSIGNACION DE

Viuda é hijos de Nogués

Calle Lauria, 10, calle, y Grao, Muelle de Poniente

Vapores correo "LA VILLOSA" - Génova

con itinerario fijo para:

MONTREVIDO Y BUENOS AIRES

Travesía en 15 días

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y selecto trato. Ventidos departamentos para el pasaje de 2.ª con cama litera para cada uno; se les sirve la comida a la Española.

El día 24 de Octubre saldrá fijo de Valencia el magnífico vapor:

BRASILE

admitiendo carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Para más informes dirigirse al Consignatario en Valencia, Ignacio Simé, Plaza del Príncipe Alfonso, núm. 18, bajo.

A Buenos Aires

El nuevo vapor correo de 9.600 toneladas

ALGERIE

saldrá el 2 de Octubre.

— TRAVESIA 16 DIAS —

Admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª, 2.ª económica y 3.ª clase (200 pesetas).

Ventidos departamentos para el pasaje de 3.ª, disponiendo de cama litera y se les sirve la comida en mesa. Solicitense los pasajes con la mayor anticipación. (Comida Española).

TELEGRAFO SIN HILOS

Para datos de documentos y demás, dirigirse a Camón y Testor, calle Peris y Valero, 35. Frente al Palace Hotel. En el Grao informarán a los cargadores Román y Miquel, Muelle, 15.

¡Acostumbrarse á no empeñar!

Y así no pagaréis intereses

"La Moderna"

Calle de Cubells, número 1, 1.

Esta casa se dedica á comprar y vender ropas, alhajas, muebles y toda clase de efectos.

¡YA LO SABÉIS!

VALE MÁS VENDER QUE EMPENAR

Calle de Cubells, número 1

CALDO MAGGI

EN CUEBITOS

Desconfiad de las imitaciones. Exigid el nombre Maggi y la marca Cruz Estrella.

El mejor café

Tostado á vapor sistema SIROCCO, máquinas con aparatos especiales para la concentración de su aroma.

SANTA RITA Y EL PALOMO

— Mercado, 38 y 39 —

JOSE GARCIA SOUASA

Transportes Combinados Marítimos y Terrestres de domicilio á domicilio

Embarques para todos los puertos de España y del extranjero.

Servicio especial en paquetes encargos para Barcelona, Palma de Mallorca y MELILLA.

Damián Quiñones.—Muela, núm. 3

¿De dónde llega este poder milagroso?

El mundo entero queda maravillado

de las curaciones obtenidas con los milagrosos MEDICAMENTOS

EMERIN

DE FAMA MUNDIAL, DE USO UNIVERSAL

SIFILIS - VENÉREO - ANEMIA

Los incurables recuperan la salud. Los médicos observan con estupor la facilidad de cómo éstos medicamentos devuelven la salud milagrosamente á todos y quitan tantos enfermos de las garras de la muerte.

En todos los países del mundo, hombres, mujeres y médicos, todos quedan maravillados de las curaciones obtenidas con los «Milagrosos medicamentos Emerin», de composición puramente de hierbas vegetales que contienen los principios de la vida y de la salud.

Un periodista que entrevistó últimamente al «Director del Consultorio Emerin», fué rogado de participar á todos sus lectores enfermos ó habiendo en su familia persona enferma, de escribir para pedirle sus folletos y consultar sus dolencias gratuitamente.

Los Confitos Emerin dan á las vías genitales urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los síntomas que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, bienorragias (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 450 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico y refresco de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, proflucos, espermatorrea, herpes, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 350 pesetas.

El Regenerador de la sangre Emerin, es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escurfulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.º. Barcelona, que se recibirá confesión gratis y con toda la reserva.

DE VENTA EN VALENCIA Y DEPÓSITO EXCLUSIVO: SEÑORES HIJOS DE BLAS CUESTA—DROGUERIA DE SAN ANTONIO

TRES VIRTUDES CONFIANZA - HONRADEZ - SEGURIDAD

Como prueba de esto, la casa EMERIN devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.